



*H. Cámara de Diputados de la Nación*

“1983/2023 - 40 años de Democracia”

## **PROYECTO DE DECLARACIÓN**

La Honorable Cámara de Diputados de la Nación...

### **DECLARA:**

**Expresar beneplácito y congratulaciones a los ciudadanos salteños y a los habitantes de nuestro país, por haber sido designada la ciudad de Salta como una de las mas lindas del mundo, en consideración a su belleza arquitectónica, ubicándose en el ranking de Sudamérica en el tercer puesto después de Quito y Río de Janeiro .**



## *H. Cámara de Diputados de la Nación*

“1983/2023 - 40 años de Democracia”

### **FUNDAMENTOS**

Sra. Presidente:

**Un estudio internacional ubicó a la ciudad de Salta en el podio de los mejores destinos turísticos sudamericanos<sup>1</sup>. La elección se basó en las críticas de los visitantes que calificaron positivamente los edificios históricos de cientos de ciudades, destacando su tradición y la herencia colonial<sup>2</sup>.**

**La ciudad de Salta, capital de la provincia homónima, fue fundada el 16 de abril de 1582 por Hernando de Lerma<sup>3</sup>, gobernador de Tucumán. El territorio escogido se ubicaba en un extenso valle fértil del norte argentino, y de él provendría su traducción como “la linda”. Salta es una ciudad que se encuentra en el noroccidente de nuestra República Argentina, siendo la capital de la provincia del mismo nombre. Esta población, que es la octava en tamaño del país, está en el Valle de Lerma a unos 1152 metros sobre el nivel del mar<sup>4</sup>, justo en la parte baja de las montañas de los Andes, y es un excelente destino turístico en especial debido a su arquitectura colonial<sup>5</sup> y a sus paisajes naturales.**

---

<sup>1</sup>[https://www.clarin.com/sociedad/ciudad-argentina-elegida-mejores-sudamerica-arquitectura\\_0\\_wyHs2vITEc.html](https://www.clarin.com/sociedad/ciudad-argentina-elegida-mejores-sudamerica-arquitectura_0_wyHs2vITEc.html)

<sup>2</sup><https://www.lanacion.com.ar/propiedades/construccion-y-diseno/la-ciudad-argentina-que-fue-el-egida-como-una-de-las-mas-hermosas-del-mundo-por-su-arquitectura-nid11092023/>

<sup>3</sup><https://municipalidadsalta.gob.ar/historia/#:~:text=La%20Ciudad%20de%20Salta%20fue,uno%20de%20ellos%20lo%20logr%C3%B3>.

<sup>4</sup> <https://www.turistum.com/turismo-en-salta>

<sup>5</sup> <https://www.evaneos.es/experiencias/760-descubrir-los-tesoros-coloniales-de-salta-la-linda/>



## *H. Cámara de Diputados de la Nación*

“1983/2023 - 40 años de Democracia”

**Haciendo una apretada síntesis de la historia, la arquitectura, el desarrollo de la provincia y ciudad de Salta, podemos relatar que a**

finés del siglo XVIII, con la creación del Virreinato del Río de la Plata<sup>6</sup>, comienza a producirse un despegue regional con la llegada de **fuertes influencias que también quedarían plasmadas en la arquitectura. Hasta entonces la arquitectura había quedado en manos de alarifes, constructores militares, en el mejor de los casos, de algunos religiosos constructores, pero en todos fue el resultado del empirismo y la transculturación peninsular reflejadas en esta región. El resultado fue un estilo simple de arquitectura, que variaría según la región española de donde proviniera su influencia**, quien construyera, su experiencia en el campo de la construcción. Aparecen los patios y sus escaleras, los balcones de madera, los tejados a la vista, los arcos, las mayólicas<sup>7</sup>. El carácter periférico de la región nos impide encontrar grandes ejemplos, como en Perú, Bolivia y hasta Ecuador. Se utilizan materiales locales, piedra, adobe, madera que **le dan a la arquitectura de Salta un carácter especial, con cierta influencia de la arquitectura colonial andina del Alto Perú**. con una **Tipología de** : patios con galerías perimetrales hacia los se abren los diferentes ambientes, arcos de medio punto, pilastras toscanas, arcos conopiales, y cornisas en la fachadas, madera en las columnas esquineras, en las dobles puertas, ménsulas y en balcones.

Como por ejemplo el singular caso del portal del Convento San Bernardo, exquisito tallado en madera. **Arquitectura pública colonial: tiene su mejor y hoy único ejemplo en el Cabildo Histórico de Salta (MHN), que con algunas**

---

<sup>6</sup> <https://www.lhistoria.com/america/virreinato-del-rio-de-la-plata>

<sup>7</sup> <https://www.eltribuno.com/salta/nota/2016-7-9-1-30-0-edificios-coloniales-resabios-de-la-salta-de-la-independencia-que-todavia-perviven>



## *H. Cámara de Diputados de la Nación*

“1983/2023 - 40 años de Democracia”

**modificaciones es uno de los pocos Cabildos casi completos de la Argentina.** Hasta mitad del siglo XIX ya en pleno período independiente, la construcción en Salta se siguió realizando sobre las líneas del estilo colonial, como vigencia de una arquitectura que se había mantenido por más de 2 siglos.

Durante este período no se realizan construcciones importantes en la ciudad pero en la zona rural, las casonas de las fincas rurales cobrarán importancia. Así veremos por ejemplo, en pleno siglo XX, incorporándose a la trama urbana, el caso del actual Mercado Artesanal. Originariamente, esta localidad hoy capital, recibió el nombre de **Muy Noble y Leal Ciudad de San Felipe de Lerma en el Valle de Salta**. Pero, una vez muerto su fundador, la aversión que sentían hacia él los primeros pobladores, los llevó a rebautizarla como **San Felipe de Salta, denominación que con el tiempo quedaría resumida en su última palabra.**

**Por último, destacamos los Diputados de la Nación, el beneplácito por la inclusión de la ciudad de Salta como una de las más bellas<sup>8</sup> del mundo<sup>9</sup>, hacemos llegar nuestros gratos saludos al pueblo salteño por este logro de preservación de la arquitectura a través de los siglos.**

Por todo lo expuesto , solicito el acompañamiento de mis pares en el presente proyecto.

**AUTORA: DIPUTADA VIRGINIA CORNEJO.**

---

<sup>8</sup><https://www.perfil.com/noticias/sociedad/salta-fue-elegida-entre-las-mejores-ciudades-de-sudamerica.phtml>

<sup>9</sup><https://municipalidadesalta.gob.ar/noticias/la-ciudad-de-salta-entre-las-mejores-de-sudamerica-por-su-arquitectura/>